



Censo: en la región hay más de 12 mil viviendas con hacinamiento

AGENCIA UNO



ALTO HOSPICIO TIENE 5.385 VIVIENDAS CON HACINAMIENTO CON UN 13,3%. EN IQUIQUE, EN TANTO, LA CIFRA ES DE 9,1%, CON 6.041.

Alto Hospicio es la tercera comuna del país con el mayor porcentaje de viviendas en esta condición.

Daniela Ortega Novoa
 daniela.ortega@estrellaiquique.cl

Alto Hospicio se ubica como la tercera comuna a nivel nacional con el mayor porcentaje de hacinamiento, alcanzando un 13,3% de sus viviendas en esta condición, lo que representa un total de 5.385 hogares. Así lo revelan los datos de la tercera entrega de resultados del Censo de Población y Vivienda 2024.

La situación no es exclusiva de Alto Hospicio en la región. Iquique y Alto Hospicio figuran entre las 15 comunas de Chile con más viviendas en situación de hacinamiento. En el caso de Iquique, se registraron 6.041 viviendas con hacinamiento, lo que equivale a un 9,1% del total de sus hogares.

En la región se contabilizaron 12.652 viviendas con hacinamiento, es decir, tienen en promedio 2,5 personas o más por dormitorio de uso exclusivo para dormir.

Los datos entregados por el Censo 2024 señalan que 10.438 viviendas están en condición media (entre 2,5 a menos de 5 personas por dormitorio) y 2.214 en situación crítica (5 a más personas por dormitorio, incluyendo las viviendas que tienen cero piezas de uso exclusivo para dormir).

En tanto, en el resto de las comunas el resultado es el siguiente: Pozo Almonte hay 714 viviendas en hacinamiento; en Pica, 228; en Huara, 147; Camiña, 81; y Colchane 56.

PROBLEMAS DE SALUD

Para los especialistas, vivir en condiciones de hacinamiento puede provocar problemas de salud y de convivencia.

Romina León, psicóloga y académica de la universidad de los Andes, señaló que "el hacinamiento es una condición vital que tiene un impacto directo en la salud física y la salud mental de las personas. La falta de espacio y de límites entre los grupos humanos empieza a generar estados de estrés, de ansiedad y que pueden llegar incluso a episodios depresivos u otro tipo de problemáticas mayores, ya que se genera una alteración en las relaciones familiares y sociales inevitablemente".

En la misma línea, la psicóloga Paola Contreras, académica de la Universidad de Tarapacá, coincide que el hacinamiento puede generar estados de estrés, ansiedad y malestar emocional, como "deterioro de las relaciones familiares, impacto en la autoestima y la percepción de dignidad, esto último se instala a través de sentimientos de vergüenza, frustración y desvalorización personal. En niños y adolescentes, esto se refleja en inseguridad social, retraimiento o dificultades para invitar amigos o participar en actividades escolares. Para los adultos, puede representar una vivencia de fracaso o de exclusión social, especialmente cuando no se vislumbran salidas habitacionales viables", afirmó Contreras.

DIFICULTA VÍNCULOS
 Para el sociólogo Cristián Blanco, académico Universidad de La Serena, esta condición no solo afecta el bienestar psicológico, sino también que el social y la estructura misma de las relaciones comunitarias.

tarias.

"Un claro ejemplo de esto es lo que sucede en Alto Hospicio, localidad ubicada en la Región de Tarapacá, en el extremo norte de nuestro país, comuna donde se puede apreciar el cómo las condiciones de hacinamiento pueden surgir en contextos de urbanización acelerada, principalmente debido a migraciones masivas y la falta de planificación urbana adecuada".

Blanco añadió que vivir hacinado puede incidir en trastornos psicológicos.

"Diferentes estudios llevados a cabo por la Organización Mundial de la Salud (OMS, 2018), dejan en evidencia que las viviendas sobre pobladas están asociadas con una mayor incidencia de trastornos psicológicos, entre ellos la depresión y la ansiedad, especialmente en poblaciones vulnerables", señaló.

CIFRAS NACIONALES

El último informe del Censo 2024, establece que a nivel nacional hay 388.287 viviendas con hacinamiento, siendo las comunas de la Región Metropolitana las con el mayor número de viviendas con hacinamiento. La comuna de Santiago registra hacinamiento en 25.577 viviendas (12,8 de hacinamiento en la comuna), le sigue la comuna de Estación Central con 10.983 (16,9% de hacinamiento en la comuna).

Además, dijo que "la falta de privacidad y la alta densidad también dificultan la formación de vínculos comunitarios sólidos y la construcción de una identidad colectiva positiva, aspectos fundamentales para el desarrollo social y la cohesión comunitaria".